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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONSULTA EN LA D CHALMITA 
 
REALIZA IEEQ JORNADA DE CONSULTA EN LA COMUNIDAD ‘LA D CHALMITA’   
Con una participación ciudadana destacada y sin incidentes, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) 
llevó a cabo la jornada de consulta en La D Chalmita, municipio de Pedro Escobedo, para decidir el método de 
elección de la subdelegada o subdelegado de la comunidad. La jornada se realizó el 27 de octubre, de 9:00 a 18 
horas, en la Escuela Primaria Niños Héroes o Renacimiento, donde fueron instaladas tres mesas receptoras de voto 
integradas por habitantes de la comunidad, quienes recibieron capacitación del Instituto. En total fueron emitidos 
655 votos (31% del listado nominal de electores de la comunidad) de los cuales: 495 fueron para la propuesta de 
una elección conforme al sistema establecido en la ley (75%), 153 a favor de una elección por usos y costumbres 
como comunidad indígena (23%) y 7 cédulas fueron inválidas. La Presidenta de la Comisión de Asuntos Indígenas 
e Inclusión del IEEQ, María Pérez Cepeda, reconoció el alto compromiso cívico y democrático de la comunidad 
durante todo el proceso de consulta; además, agradeció el acompañamiento del Ayuntamiento de Pedro Escobedo, 
la representación de la comunidad, la Defensoría Pública Electoral para Pueblos y Comunidades Indígenas, la 
USEBEQ, el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, la Defensoría de Derechos Humanos en el Estado, el 
Instituto Nacional de Antropología e Historia y la Universidad Autónoma de Querétaro. El Consejero Presidente 
Gerardo Romero Altamirano; las Consejeras Yolanda Elías Calles Cantú y Gema Morales Martínez; los Consejeros 
Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Luis Espíndola Morales y Luis Octavio Vado Grajales; coincidieron en que el 
proceso de consulta se desarrolló con certeza, imparcialidad, independencia, legalidad, máxima publicidad, 
objetividad y transparencia. Destacaron la capacidad técnica y operativa del IEEQ, así como el profesionalismo del 
funcionariado, en la organización de procesos electorales y otros ejercicios de democracia participativa en la 
entidad. En sesión de la Comisión, fue aprobado el informe de actividades del proceso de consulta y se dieron a 
conocer las medidas de seguridad implementadas en las cédulas de votación, a través de la Dirección Ejecutiva de 
Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos. La consulta se realizó en cumplimiento de la sentencia 
SM-JDC-216/2019 y acumulados, emitida por la Sala Regional Monterrey del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), con relación a la sentencia TEEQ-JLD-82/2018 y acumulado del Tribunal Electoral del 
Estado de Querétaro (TEEQ). (N 5) 
 
http://codigoqro.mx/2019/10/28/ieeq-realiza-consulta-en-comunidad-la-d-chalmita/ 
 
https://informativodequeretaro.com/realiza-ieeq-jornada-de-consulta-en-la-comunidad-la-d-chalmita/ 
 
https://queretaro24-7.com/ieeq-realiza-jornada-de-consulta-en-la-d-chalmita/ 
 
https://hoysanjuandelrio.com.mx/politica/realiza-ieeq-jornada-de-consulta-en-la-comunidad-la-d-chalmita/ 
 
https://www.20minutos.com.mx/noticia/847956/0/rechazan-voto-por-usos-costumbres-quer-eacute-taro/ 
 
https://newstral.com/es/article/es/1138490898/realiza-ieeq-jornada-de-consulta-en-la-comunidad-la-d-
chalmita- 
 
http://www.expressmetropolitano.com.mx/realiza-ieeq-jornada-de-consulta-en-la-comunidad-la-d-chalmita/ 
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http://sinpermiso.mx/?p=37241 
 
http://amanecerqro.com/2019/10/28/la-d-chalmita-decide-metodo-para-elegir-autoridades-auxiliares/ 
 
http://vozimparcial.com.mx/2019/10/28/realiza-ieeq-jornada-de-consulta-en-la-comunidad-la-d-chalmita-
pedro-escobedo/67769/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/realiza-ieeqcomunica-jornada-de-consulta-en-la-comunidad-la-d-chalmita 
 
https://www.facebook.com/1026242929/posts/10218423956363329/ 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Que en la consulta organizada por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) en La D Chalmita, en el 
municipio de Pedro Escobedo, para decidir el método de elección de la subdelegada o subdelegado de la 
comunidad, participó el 31 por ciento del listado nominal de electores del lugar (655 votos en total); el 75 por 
ciento de los cuales (495) votó a favor de una elección acorde con el sistema establecido en la ley; el 23 por ciento 
(153) se pronunció a favor de una elección por usos y costumbres, como comunidad indígena; y siete cédulas 
resultaron inválidas. Dicha consulta se realizó en cumplimiento de una sentencia emitida por la Sala Regional 
Monterrey del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). (CQRO) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: RECORTE FEDERAL APRIETA AL ESTADO 
No con las mejores calificaciones en transparencia y en buen manejo de las finanzas públicas el estado de 
Querétaro logra evadir los recortes de recursos federales, por lo que se anticipa que el estado sufrirá por recursos 
en el 2020, señaló el presidente del Colegio de Economistas, Arturo Muñoz. (DQ, principal) 
 
N: MIL ESCUELAS 
Al entregar las obras de mejoramiento en la escuela Primaria “Palma de Mallorca” el gobernador Francisco 
Domínguez destacó que en lo que va de su administración se han recorrido mil instituciones educativas, 
reforzando la práctica de valores cívicos, académicos y deportivos. (N, principal) 
 
AM: TRIBUTARIOS CAUTIVOS, EN LA MIRA DEL SAT 
Ante la posible aprobación de más gravámenes previstos en la Miscelánea Fiscal que está en discusión en el 
Congreso de la Unión y que ejecutará el SAT, el Gobierno federal debe justificar el aumento a la recaudación de 
impuestos en la Ley de Ingresos 2020 y clarificar el destino de estos recursos. (AM, principal) 
 
EUQ: “PUEBLOS MÁGICOS DEBE RECIBIR RECURSO FEDERAL” 
El secretario de Turismo, Hugo Burgos, hizo un llamado a la federación para que abra nuevamente la llave del 
presupuesto al programa de Pueblos Mágicos. (EUQ, principal) 
 
 
 
 

https://www.elcantodelosgrillos.mx/realiza-ieeqcomunica-jornada-de-consulta-en-la-comunidad-la-d-chalmita
https://www.facebook.com/1026242929/posts/10218423956363329/
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CQRO: ALCALDES PANISTAS ABANDONAN DIÁLOGO EN GOBERNACIÓN 
Mientras alcaldes de extracción panista dieron por terminado el diálogo con el gobierno federal en la Segob, los de 
Morena, perredistas y priistas expresaron su confianza en llegar a acuerdos sobre su Presupuesto para 2020. 
(CQRO, principal) 
 
PA: RECHAZAN LA VENTA DE GALLOS 
Al tiempo que Club Querétaro negaba vía comunicado la información de PLAZA DE ARMAS sobre la venta de Gallos 
a Grupo Caliente y el gobernador Francisco Domínguez declaraba que la transacción solamente la tenía en el radar 
como “un rumor”, las fuentes que dieron la primicia a este reportero confirmaron que la venta se pactó hace unas 
semanas, pero un acuerdo de confidencialidad impide a las partes hacer pública la venta.  (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ENTREGÓ PANCHO INFRAESTRUCTURA EDUCATIVA EN LA ESCUELA PRIMARIA “PALMA DE MALLORCA” Y 
LLEGA A MIL INSTITUCIONES EDUCATIVAS RECONSTRUIDAS 
El gobernador Francisco Domínguez entregó obras de mejoramiento y construcción de infraestructura física 
educativa por 6.5 millones de pesos de recursos estatales, que refuerzan la práctica de valores cívicos, académicos 
y deportivos entre los estudiantes de ambos turnos de la escuela primaria “Palma de Mallorca”, en el municipio de 
Querétaro. En el marco de la ceremonia de Honores a la Bandera que tuvo lugar en el plantel, el mandatario 
informó que con la entrega de estos trabajos la administración que encabeza llega a mil escuelas totalmente 
reconstruidas en todo el estado. (DQ, N, AM, EUQ, CQRO, PA) 
 
DESTINAN 44 MDP PARA REHABILITAR CALLES EN COLONIA CIMATARIO 
Con una inversión de 44 mdp, el gobierno del estado de Querétaro realizará obras de rehabilitación y 
mejoramiento en las calles de la colonia Cimatario, primera sección, en la capital de la entidad, anunció el 
gobernador Francisco Domínguez, quien destacó que dichos trabajos mejorarán la calidad de vida de los 
habitantes.  (DQ, N, AM, CQRO) 
 
QUERÉTARO MANTIENE EXPECTATIVA DE CRECIMIENTO DEL PIB: GOBERNADOR  
En Querétaro se mantiene una expectativa de 4.4% de crecimiento del PIB, que también dependerá de las 
condiciones en que se invierta en el país, informó el gobernador Francisco Domínguez. “Aunque Querétaro trae 
ahorita 4.9 de crecimiento si la economía no funciona como debe, siempre afecta (…) si se cumple la Ley de 
Ingresos, pero el estado debe mantener el crecimiento, estaríamos en 4.4%”. (DQ, EUQ) 
 
VENTA DE GALLOS ES SOLO RUMOR, ASEGURA PANCHO DOMÍNGUEZ 
“Igual que ustedes lo tengo como rumor y mira que he estado en pláticas con la directiva, yo no tengo nada, nada 
oficial”, enfatizó el gobernador Solo son rumores la supuesta venta del equipo Gallos Blancos, aseguró el 
gobernador Francisco Domínguez, quien argumentó que en sus últimas pláticas con los directivos no ha habido 
algún pronunciamiento al respecto. “Igual que ustedes lo tengo como rumor y mira que he estado en pláticas con la 
directiva, yo no tengo nada, nada oficial”, enfatizó el gobernador. (DQ, N, EUQ, CQRO, PA, CI) 
 
`PANCHO´ SOLICITARÁ ANTE EL TITULAR DE LA SHCP UN PRESUPUESTO JUSTO 
El gobernador Francisco Domínguez Servién se reunirá́ esta semana con el titular de la SHCP, Arturo Herrera, para 
tratar el tema del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF). (N, AM) 
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CASO DIEGO FERNÁNDEZ DE CEVALLOS  
Por Diego Rivera 
Respecto al anuncio por el presidente municipal de Colón Alejandro Ochoa, en el sentido de que el ex- candidato a 
la Presidencia de la República, Diego Fernández de Cevallos, ya cubrió su adeudo de predial, el gobernador 
Francisco Domínguez indicó que es algo que no le corresponde opinar. “Los municipios son libres y soberanos y 
aun así con estos casos es un tema totalmente del municipio”.  (N) 
 
INSTANCIA FEDERAL VE CASO PEÑA COLORADA  
En respuesta a ejidatarios de Peña Colorada que piden entrevistarse con el gobernador sobre la declaratoria de ese 
polígono como área natural protegida, el gobernador Francisco Domínguez aclaró que la Comisión Nacional de 
Áreas Naturales Protegidas es la que atiende el caso.  (DQ, N) 
 
EJIDATARIOS DE PEÑA COLORADA PIDEN DIÁLOGO CON EL GOBERNADOR  
Los ejidatarios están dispuestos a llegar a un acuerdo con las autoridades estatales y federales con respecto a Peña 
Colorada, pero demandan diálogo con el gobernador, informó José Tomás Molina, ejidatario de San Vicente Ferrer. 
(DQ, N) 
 
TRABAJA SEDESOQ EN MEJORAR LA DISPERSIÓN DE RECURSOS PARA TARIFA DE QROBÚS 
Por Francisco Velázquez 
La SEDESOQ trabaja en mejorar el mecanismo de dispersión de los apoyos a usuarios preferentes del sistema del 
transporte público colectivo “Qrobús”; indicó Tonatiuh Cervantes, titular de la SEDESOQ. Mencionó que una vez 
que cuenten con el padrón único de beneficiarios, en el mes de enero solo realizarán actualizaciones de las bases 
de datos de los usuarios, así como se determinará si se entregarán los apoyos en efectivo o a través de una tarjeta 
bancaria de tipo débito. (CQRO) 
 
CENTROS DE SALUD REQUIEREN MEJORAR ILUMINACIÓN, BAÑOS Y SALAS DE ESPERA: SALUD 
Por Francisco Velázquez 
Los 198 centros de salud ubicados en territorio queretano requieren trabajos para mejorar, principalmente, la 
iluminación interna y externa, instalaciones sanitarias, cancelería y remodelaciones en las salas de espera, dijo 
Julio César Ramírez, titular de la SESEQ. En entrevista, el funcionario estatal recordó que, para llevar a cabo las 
referidas acciones -que se desprenden de un primer diagnóstico-, el gobierno estatal recibirá 281 millones de 
pesos por parte de la federación.  (CQRO) 
 
APLICAN 11 MIL VACUNAS VS LA INFLUENZA  
Por Anaid Mendoza 
Van casi 11 mil vacunas aplicadas contra la influenza en el estado, de una meta de 517 mil, así lo dio a conocer el 
Secretario de Salud, Julio César Ramírez.  (DQ) 
 
CON OBESIDAD INFANTIL 4 DE CADA 10 EN EL ESTADO: SALUD 
Por Marittza Navarro 
En Querétaro, cuatro de cada 10 niños y niñas padecen obesidad, informó Julio César Ramírez, titular de la SESEQ, 
quien expresó que la única forma de combatir la problemática es con el ejercicio y una sana alimentación. (EUQ) 
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REALIZARÁN EN QUERÉTARO 3ER CONGRESO DE OBESIDAD INFANTIL 
La SESEQ llevará a cabo el 3er Congreso de Obesidad Infantil del 4 al 6 de noviembre, en el Querétaro Centro de 
Congresos, el cual tiene por objetivo actualizar las medidas de prevención. El Doctor Pedro Enrique Muñoz Ugalde, 
jefe Estatal del Programa de Atención a la Salud de la Infancia y Adolescencia, encabezó la presentación del 
programa de este evento. (DQ, AM) 
 
ANTE LA USEBEQ DEMANDAN DE REGULARIDADES INSTITUCIONES EN CENDI DE SAN JUAN DEL RÍO 
Por Rossy Martínez 
Al coordinador general Enrique de Echávarri en atención al jefe del departamento y los padres y madres de familia 
que tiene más visitas en el penal número 3 en la Villa de las Flores en la zona oriente San Juan del Río exigen una 
solución inmediata dedicada a la cría de las anomalías que se presentan en la ejecución de los mismos habilidad 
por parte de la dirección del Cendi a cargo de Yessica cruz y como consecuencia la falta de atención y 
acompañamiento del desarrollo de actividades de la institución por parte de la supervisora de Educación inicial y 
preescolar. (PA) 
 
PARTICIPAN MARÍA ALEMÁN, MARCELA TORRES Y MAV EN FORO DE RENDICIÓN DE CUENTAS EN LA UAQ 
En las instalaciones del Centro Integral de Medios de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ, se 
realizó el sexto encuentro denominado Foro de Rendición de Cuentas de Diputadas y Diputado de Representación 
Proporcional en el Estado de Querétaro, que organizan la Máxima Casa de Estudios de la entidad y el INE, como 
parte de una iniciativa de transparencia hacia los ciudadanos. (EUQ, PA) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
VA DORANTES POR UNA CIUDAD MÁS ORDENADA  
Por Anaid Mendoza 
El diputado local, Agustín Dorantes, rendirá su primer informe tras haber realizado 390 gestiones en 54 colonias; 
con 90 visitas que se traducen en 189 kilómetros recorrido por el legislador, el informe se llevará a cabo el 
próximo 30 de octubre en la Sala Experimental del Teatro Metropolitano a las 19 horas.  (DQ) 
 
DEBE QUEDARSE EL SEGURO POPULAR: KURI 
Por Francisco Velázquez 
El Seguro Popular se debe quedar como está, dijo el coordinador del grupo parlamentario del PAN en el Senado de 
la República, Mauricio Kuri, luego de señalar que revisarán la reforma a la Ley General de Salud que elimina ese 
órgano y, en su lugar, crea el Insabi. (CQRO) 
 
LA CONGRUENCIA ES Y SERÁ SIEMPRE MI POSTURA: MAM 
La diputada federal María Alemán Muñoz participó en el Foro de rendición de cuentas organizado por el INE y la 
UAQ, donde resaltó que ha presentado 49 iniciativas. (N, EUQ) 
 
CONEXIÓN CIUDADANA REÚNE MIL SOLICITUDES DE SERVICIOS 
Dentro del ámbito del desarrollo social, los fines de semana de septiembre y octubre, el senador por Querétaro, 
Mauricio Kuri, ha trabajado en Conexión Ciudadana, las jornadas de atención a los ciudadanos para brindar 
servicios gratuitos en diferentes localidades rurales, barrios y colonias del estado.  (EUQ) 
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MUNICIPIOS 
 
ANUNCIAN CAMPAÑA DE CULTURA VIAL EN LA CAPITAL 
Por Jahaira Lara 
Él próximo cuatro de noviembre arrancará la Campaña de Cultura Vial para el municipio de Querétaro, la cual tiene 
como objetivo incentivar la conciencia, cortesía y urbanidad de cada uno de los actores que operan en vía pública, 
informó el titular de la Secretaría de Movilidad, Saúl Obregón. (N) 
 
ARRANCA SISTEMA DE BICICLETAS ELÉCTRICAS EN QUERÉTARO 
El municipio de Querétaro cuenta a partir de hoy con 200 bicicletas eléctricas y 50 ciclo estaciones, como parte de 
la política de movilidad urbana alternativa. La directora de Sistemas de Transporte Sostenible de la Secretaría de 
Movilidad municipal, Tamara Nieto, manifestó que se trata de la primera etapa del programa de bicicletas 
eléctricas. (DQ) 
 
PONEN EN MARCHA SISTEMA DE BICIS ELÉCTRICAS 
El municipio de Querétaro presentó una iniciativa en materia de movilidad que fue subsidiada por la empresa 
queretana Vetelia, la cual asumirá el costo de operación del sistema de bicicletas compartidas Qrobici, en su 
modalidad eléctrica. Al respecto, Emilio Sosa Solís, director general de la empresa, informó que para este servicio 
invirtieron 20 mdp y prevén una recaudación de 140 pesos mensuales por membresía adquirida y de 16.50 pesos 
de pago por evento.  (N, AM, CQRO) 
 
DETIENEN A TAQUERO ASESINO 
La FGE dio inicio a las investigaciones relacionadas con los hechos ocurridos durante la madrugada, en la Colonia 
Candiles, del municipio de Corregidora, donde un hombre perdió la vida, después de ser impactado por un 
automóvil y que el conductor le provocara heridas con un arma blanca. El agresor está detenido. Con base a los 
datos de prueba con los que se cuenta hasta el momento, se ha podido determinar que la noche de ayer dos 
personas a bordo de una motocicleta llegaron a una taquería, donde uno de ellos comenzó una discusión con uno 
de los trabajadores del establecimiento, por lo que se retiraron del lugar, dándole seguimiento el taquero en un 
vehículo con el que los impactó, para luego bajarse y agredir con un cuchillo al ofendido, provocándole lesiones 
que le causaron la muerte. (DQ, PA, N) 
 
HOY NO CIRCULA NO RESOLVERÍA RETOS DE MOVILIDAD EN QUERÉTARO; LUIS NAVA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, consideró que medidas ambientales como el 
‘Hoy No Circula’ no solucionarían el reto que se tiene en materia de movilidad en Querétaro. (N, EUQ) 
 
ALCALDES SE REUNIRÁN CON HACIENDA PARA PRESUPUESTO: LUIS NAVA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, informó que este lunes continuarán con las reuniones 
entre alcaldes y la SHCP, por temas de presupuesto para los municipios. (DQ, N, AM, EUQ) 
 
PRESUMEN TRATA DE PERSONAS EN ESTABLECIMIENTO CLAUSURADO 
Por Esmeralda Trueba 
Si bien las autoridades municipales no son las que determinan la comisión de un delito, aunque se haya cometido 
en su jurisdicción, el secretario general de Gobierno del municipio de Querétaro, Apolinar Casillas, indicó que “es 
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presumible” que en el caso de la clausura que realizaron a un establecimiento se estuviera ejerciendo trata de 
personas. (CQRO) 
 
DEMANDAS DE AMOTAC NO SON CUESTIONES MUNICIPALES: ACG 
El secretario de Gobierno del municipio de Querétaro, Apolinar Casillas, descartó que las demandas de la Amotac, 
sean cuestiones municipales. Incluso, dijo, el municipio coincide con sus peticiones frente a la prohibición de la 
circulación de los vehículos de doble remolque. (N, EUQ, CQRO) 
 
CON PLATAFORMA DIGITAL IMPULSAN RUTAS TURÍSTICAS  
El municipio de Querétaro, la Canaco, Canirac y Universidades relacionadas con el turismo, sumaron esfuerzos 
para la creación de una plataforma electrónica que permitirá difundir e impulsar las Rutas Turísticas, así lo dio a 
conocer el Secretario de Turismo Municipal, Gerardo Cuanalo.  (DQ, EUQ) 
 
CAPACITAN A PERSONAL DE PC MUNICIPAL DE EL MARQUÉS EN MANIOBRAS DE RESCATE 
Con el objetivo de otorgar una mejor respuesta y atención a la población del municipio de El Marqués, cuatro 
elementos de la Coordinación Municipal de Protección Civil participaron en la capacitación y formación dentro del 
1st. UpDate Annual, manejo del paciente crítico, que se llevó a cabo en la ciudad de Morelia, Michoacán durante los 
días 25, 26 y 27 de octubre. (N, EUQ) 
 
COLOCARÁN ARCOTECHO EN PLAZA PRINCIPAL DE EL JARAL 
La comunidad de El Jaral tendrá arcotecho en su plaza principal el próximo año, anunció el presidente municipal 
de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, durante la ceremonia de Honores a la Bandera que se llevó a cabo en la 
escuela telesecundaria “Fernando Espinoza Gutiérrez”, en la cual se hizo entrega de 450 pares de tenis para 
estudiantes de la telesecundaria y de la primaria “Rafael Ramírez”, como parte del programa Paso a Paso Avanza 
Contigo. (N, EUQ) 
 
OCHOA RECHAZA LAS CRÍTICAS DE AJUSTE EN DEUDA DEL JEFE DIEGO 
Por Zulema López 
El alcalde de Colón, Alejandro Ochoa, rechazó las críticas que ha recibido por no cobrar los más de 900 millones de 
pesos que adeudaba un predio atribuido a Diego Fernández de Cevallos, de los que sólo pagó poco más de 12 mdp 
y así cubrir el saldo total.  (EUQ) 
 
RECONOCEN LABOR A FAVOR DE TURISMO 
El Municipio de Tequisquiapan, encabezado por el alcalde Antonio Mejía Lira, recibió dos galardones por parte de 
la Secretaría de Turismo Federal, esto en el evento de “Tianguis de Pueblos Mágicos”, realizado en la ciudad de 
Pachuca, Hidalgo. (ESSJR, N) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
ANUNCIAN TRANSPORTISTAS PARO NACIONAL Y BLOQUEOS ESTE MARTES 
La Amotac informó que este martes llevarán a cabo un paro nacional y bloqueos en las principales carreteras del 
país en punto de las 8:00 horas, sumándose los 32 estados de la República. Ante la falta de respuesta y atención a 
sus peticiones por parte de la SCT, autoridades federales, estatales y municipales, los inconformes saldrán a las 
calles para solicitar que escuchen sus demandas. (AM, ESSJR, ADN) 



 
MARTES 29 DE OCTUBRE DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 8 
 

PLANTEA RECTORA PANORAMA ECONÓMICO DE LA UAQ A DIPUTADOS FEDERALES 
La rectora de la UAQ, Teresa García, se reunió con las diputadas federales por Querétaro: Marcela Torres Peimbert, 
del PAN, y María Alemán Muñoz Castillo, del PRI; y con el legislador, Jorge Luis Montes Nieves, de la coalición 
Juntos Haremos Historia, para plantearles el panorama económico y educativo de la UAQ y solicitar su gestión ante 
la federación para el presupuesto del 2020. (CQRO) 
 
UAQ PROMUEVE SANITARIOS SECOS 
Alumnos de la UAQ diseñaron un prototipo de sanitario seco para ambientes rurales y que presentan escasez de 
agua. Al respecto, el coordinador de la licenciatura de Arquitectura, Joel Valencia, explicó que la propuesta 
tecnológica controla y procesa los residuos para convertirlos en composta para aprovechar los beneficios que de 
ello se pueden generar, precisó que el costo de producción del baño ecológico es de aproximadamente cinco mil 
pesos. (DQ) 
 
‘DEBE REALIZARSE ANÁLISIS EN MATERIA DE GRAVÁMENES’ 
Por Carlos Perusquía 
El planteamiento de las reformas fiscales por parte de la Administración federal puede impactar negativamente en 
el ahorro y la inversión del país, indicó Arturo Muñoz Villalobos, presidente del Colegio de Economistas del Estado 
de Querétaro. (AM) 
 
REANUDAN OPERACIÓN PARA GM 
Por Laura Banda 
Empresas proveedoras de General Motors en Querétaro reanudaron operaciones en las líneas de producción, 
informó el Presidente del Clúster Automotriz, Renato Villaseñor, al señalar que será hasta final de 2019 que se 
tenga “la foto final” de las afectaciones de 40 días de huelga de General Motors. (DQ) 
 
ANTORCHA CONOCEN A DETALLE NECESIDADES 
Antorcha campesina tiene a detalle las carencias que padecen las familias de los 18 municipios y el mismo estado, 
así lo dio a conocer el dirigente de la organización, el profesor Jerónimo Gurrola la Grave, quien invitó a la 
población en general a que se sumen a la lucha “conocemos perfectamente las necesidades que la gente y estamos 
haciendo un llamado a que se sumen a antorcha o a que demos una lucha de manera conjunta en beneficio de 
todos.  (PA) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
RESUCITA. La ex lideresa del Partido del Trabajo y eterna candidata a todo, ya sea por el propio PT del que salió 
huyendo o como abanderada independiente, Alicia Colchado, anda reactivando su perfil público en esta época pre-
pre-electoral. En busca de reflectores, abandera todo tipo de manifestaciones… hasta las que le son ajenas, y su 
último intento fue meterse a apoyar a los pacientes de Oncología del ISSSTE, que pedían atención médica, solo que 
fue ella la que convocó a la prensa y llegó tan tarde que la dejaron fuera. Luego, queriendo salvar el episodio, 
Colchado se disponía a dar entrevistas junto con los pacientes, pero ninguno de ellos al salir la reconoció, ni le hizo 
caso. Al final, sin su intervención, los manifestantes lograron que se les resignara un médico y Colchado se quedó 
sin vitrina. Ya reaparecerá. EQUIDAD. El Partido Verde Ecologista, que dirige Ricardo Astudillo Suárez, impulsa una 
reforma que busca, tal vez con exceso de ingenuidad, nivelar las contiendas municipales. Así, en su propuesta de 
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cambio al artículo 14 plantea que sea obligatorio pedir licencia para todos los presidentes municipales que 
busquen reelegirse, para evitar mal uso de los recursos.  RECURSOS. La iniciativa llega al Congreso estatal por la 
vía del único diputado que tiene el PVEM. En ella Astudillo Suárez afirma que exceptuar a los titulares del poder 
ejecutivo municipal del deber de separarse del cargo para contender por otro o el mismo cargo, se lesionan los 
principios de igualdad, ya que a diferencia de los diputados ellos sí ejecutan partidas presupuestales públicas. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
Sin distracciones en el Senado. El senador panista Mauricio Kuri encabeza las preferencias para las elecciones de 
gobernador que se realizarán en 2021. El legislador comenta que está concentrado en hacer un buen trabajo en el 
Senado de la República, pero ya dejó en claro que no se ha puesto un techo en la polı́tica, por lo que es muy 
probable que busque la candidatura para estar al frente del estado y que el PAN opte por él como carta fuerte. Por 
ello, se presume que será el candidato blanquiazul en los próximos comicios. Jóvenes con compromiso social. Hoy 
es el último dı́a para que los jóvenes colonenses se postulen para la iniciativa de la Administración municipal de 
Colón sobre la conformación del primer Consejo Ciudadano Juvenil en la demarcación. Serán 10 jóvenes los 
elegidos, cinco hombres y cinco mujeres, con alto sentido de compromiso social, pues deben mostrar voluntad de 
participar en asuntos públicos dirigidos a mejorar sus capacidades, libertades y aptitudes para el desarrollo. 
Descanso VIP. El alcalde Luis Bernardo Nava Guerrero confirmó su asistencia a la Fórmula 1 en la Ciudad de 
México y paró los rumores en redes sociales. Lo hizo con recursos propios. “Es un tema de recursos personales y 
de mi dı́a de descanso, tampoco creo que debiera de dar tantas explicaciones”, declaró. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
Cascarita en Palma de Mallorca. Ayer fue día de cascarita en la primaria “Palma de Mallorca”. Nos comentan que se 
entregaron obras de mejoramiento y construcción de infraestructura física educativa, entre las que se encuentra 
un empastado de futbol; ahí al gobernador Francisco Domínguez Servién se le vio metiendo el pie fuerte. Como 
capitán de su escuadra, nos comentan, el mandatario armó un equipo, en el cual alineó el coordinador de los 
senadores panistas, Mauricio Kuri González, a quien se le observó como un medio de contención que además de 
recuperar el balón dio claridad a su equipo lo que permitió ofender reiteradamente a la portería contraria, la de los 
pequeños alumnos. Algunos de los presentes, nos cuentan, dijeron que ese es el rendimiento que se espera de don 
Mauricio en el siguiente proceso electoral, para que no solo sea el creativo del equipo sino el que meta los goles 
para dar el triunfo a su partido. Siguen abiertas las heridas de Morena. Nos dicen que el pasado fin de semana la 
diputada de Morena Laura Polo presentó su primer informe legislativo. Como era de esperarse, nos cuentan, no 
contó con el cobijo de todos sus compañeros de bancada. Faltaron Néstor Domínguez y Raúl Chávez. El primero de 
ellos, nos comentan, ha brillado por su ausencia en la mayoría de los eventos de la fracción, por lo que parecería 
que todavía sigue abierta la herida de lo sucedido en septiembre, cuando intentó ser coordinador de la fracción de 
Morena, pero al final el cargo se le quedó a Fabiola Larrondo. (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Que, de acuerdo con la encuesta mensual telefónica de Massive Caller Gubernaturas 2021, realizada este 25 de 
octubre, en Querétaro -a diferencia de las 13 entidades restantes en donde habrá elecciones-, el PAN presenta una 
ventaja del 34 por ciento en cuanto a las preferencias ciudadanas por partido; le sigue Morena, con un 23.6 por 
ciento. Un 25.6 por ciento de los entrevistados dijo que aún no ha decidido. En relación con las preferencias 
ciudadanas de candidato por partido, el coordinador de los Senadores del PAN, **Mauricio Kuri González**, 
aventaja con el 31.8 por ciento en el blanquiazul; en tanto, en Morena, el delegado de Programas para el Desarrollo, 
Gilberto Herrera Ruiz, adelanta con un 22.8 por ciento. El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava 



 
MARTES 29 DE OCTUBRE DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 10 
 

Guerrero, se refirió a su asistencia al evento deportivo Fórmula 1 y a las críticas vertidas en redes sociales por el 
costo del acceso a este: “Los boletos los venden por tres días y tuve la oportunidad de conocer a una persona que 
no iba a asistir ese domingo y fue por eso que la coyuntura se presentó, pero al ser un tema de recursos personales 
y mi día de descanso, tampoco debiera dar tantas explicaciones”.  En otro tema –y luego de que el diputado y 
dirigente del PAN en el estado, Agustín Dorantes, manifestó que es momento de analizar la posibilidad de 
instrumentar el Hoy No Circula en Querétaro-, Nava Guerrero declaró que el asunto debe verse con el estado y que 
no se puede descartar a priori ninguna propuesta; aunque subrayó: “Tampoco en lo personal considero que esta 
alternativa nos pueda resolver el gran reto que tenemos, pero con gusto lo revisamos”. (CQRO) 
 
FUEGO AMIGO / MAURICIO KURI GALLO ALBIAZUL 
Cubriendo al jefe: Así iniciamos la semana, cascarita para agarrar energía escribió el coordinador de la bancada del 
PAN en el Senado de la república Mauricio Kuri González, que aquí trata de evitar que el secretario del Trabajo 
Mario Ramírez Retolaza la meta gol a Pancho Domínguez Servién, en la primaria “Palma de Mallorca”. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
José Antonio Loyola a la 4-T. El Querétaro José Antonio Loyola Vera, doctor en arquitectura y ex- director del 
centro cultural Manuel Gómez Morín, fue designado titular de la Dirección de Arquitectura y conservación del 
Patrimonio Artístico Inmueble de la Secretaría de Cultura del Gobierno Federal. Magnifica adquisición del gobierno 
de la Cuarta Transformación. ¡Enhorabuena! Agua de la cultura, una sabrosura. (PA 1) 
 
PREPARAN MALETAS JUAN JOSÉ RUIZ Y SU EQUIPO 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Se va. En los próximos días, el Comité Ejecutivo Nacional del PRI, revelará algunos resultados de la auditoría 
realizada a la administración encabezada por el presidente estatal de ese partido en Querétaro, Juan José Ruiz. 
Dependiendo de los resultados, será la decisión que tome el dirigente nacional, Alejandro Moreno que, me dicen, 
sería una destitución por la vía jurídica.  Y es que desde las oficinas nacionales han tratado de evitar el 
rompimiento con el otrora calzadista, pero Jota Jota no ha querido ninguno de los cargos dentro del equipo de 
“Alito” y se está amarrado a la silla del CDE, para la que fue elegido hasta el 2021. Y conoce el camino: así jugó 
contra los ex dirigentes Enrique Ochoa y Claudia Ruiz Massieu. Pero ahora es diferente. Moreno es todo menos un 
dirigente débil e inexperto. Por eso, dicen desde la Ciudad de México, el ex gobernador de Campeche no puede 
permitir que el joven Ruiz se le quiera rebelar. Tan es así que envió a su equipo de reacción encabezado por Jorge 
Meade para desmontar la red de protección legal de Jota Jota. Por eso se metieron inmediatamente al tema de los 
dineros, donde lo saben vulnerable y descuidado. A ello deberá sumársele requerimiento con plazo perentorio 
para que desde el CDE se presente toda la información de los gastos personales de Juan José y su círculo cercano, 
entre los que destacan Mike Diez, Juan Carlos Arreguín y Gustavo Zepeda. Esto los ha molestado y seguramente 
presentarán algún recurso, pero el reloj sigue corriendo y el tiempo de Jota Jota y sus jóvenes políticos, ha llegado a 
su fin. En estos días conoceremos el desenlace de este bochornoso episodio de la vida política de Juan José Ruiz y 
sus ansias de poder. Y entonces vendrá otro forcejeo, ahora por ver quién se queda con la dirigencia estatal. Luego 
les cuento. -OÍDO EN EL 1810-Otra de calzadistas. Hace unos días, dos ex colaboradores de José Calzada se liaron a 
golpes en un famoso restaurante mexicano por los rumbos de Jurica. Se traían ganas desde la Sagarpa, me dicen. 
Adán Gardiazabal se llevó la peor parte con golpes superficiales y una lesión en el oído izquierdo, luego de que 
colmó la paciencia de Pachón López. Algunos testigos dicen que, tras los golpes, todo volvió a la calma. Menos mal. 
-¡PREEEPAREN!-Primicia. Luego de revelarse en PLAZA DE ARMAS la venta de Gallos a Grupo Caliente, los 
queretanos no salen de su asombro. Lo cierto es que Grupo Imagen de Olegario Vázquez Aldir ha decidido 
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enfocarse en el crecimiento de sus Hospitales Ángeles. De hecho, ayer anunciaron el “proyecto más ambicioso de 
salud en México”, con la construcción de una torre de hospitalización y otra de consultorios en 47 mil metros 
cuadrados ubicados en Centro Sur. Enhorabuena. -¡AAAPUNTEN!-Mala suerte. A la gaseada sufrida en Palacio 
Nacional y el regaño de su jefe, el gobernador Pancho Domínguez, Luis Bernardo Nava deberá sumar el pésimo 
control de daños de sus “súper” asesores tras conocerse su presencia en la Fórmula 1 el domingo pasado. Y no digo 
que no tenga derecho a presenciar uno de los mejores eventos deportivos que año con año se presentan en la 
capital de nuestro país. No. El asunto es que por un lado argumente que no tiene dinero para gobernar y por otro, 
vuele en helicóptero -supuestamente pagado por él- cada que viaja a CDMX. Hay formas. -¡FUEGO!-Espías. El caso 
del espionaje de ex peñistas a destacados queretanos es de escándalo. Pero más lo es, el software comprado por 
gobierno del estado en 100 millones de pesos que fue instalado en todos los semáforos de la zona metropolitana 
que los mismo detecta placas y teléfonos dentro de los vehículos que los rostros de quienes van en él. Esto, dirán 
los funcionarios, es parte de la seguridad que nos brinda la autoridad. Sí, pero no es correcto cuando se invade la 
privacidad de la gente que ni enterada está. Luego les doy pormenores de este asunto que será también de 
escándalo nacional. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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